

Prophètes, apôtres et disciples dans les traditions chrétiennes d'Occident

Vies brèves et listes en latin

Dans le monde latin, la curiosité fut permanente envers ceux qui avaient annoncé le Christ ou établi le christianisme. Pour la satisfaire, on se tournait vers l'Orient où était née l'Église. Cela explique les multiples traductions du grec regroupées ici: Vies brèves de prophètes et d'apôtres, destinées à combler les silences des livres bibliques; listes des soixante-dix ou soixante-douze disciples, exploitées pour justifier des revendications d'apostolicité. Ces textes, pour la plupart, étaient inconnus avant d'avoir été exhumés par leur éditeur. Les versions latines de tels opuscules découlaient d'initiatives individuelles; leur diffusion resta limitée pour diverses raisons: faible place accordée à l'Occident dans leur géographie sacrée, méfiance à l'égard de traditions extra-canoniques, absence de finalité liturgique. En effet, contrairement aux grecs et aux orientaux, les latins n'avaient pas de fête collective en l'honneur des prophètes ou des disciples.

François Dolbeau

A longtemps enseigné à Paris, à l'École Pratique des Hautes Études, où il occupait jusqu'en 2008 la chaire de Langue et littérature latines du Moyen-Âge. Il s'intéresse à l'hagiographie, à l'homilétique (notamment augustinienne), à la lexicographie médiolatine et à l'histoire des bibliothèques. Depuis 1972, il est un collaborateur régulier des *Analecta Bollandiana*. En 2005, il a déjà publié dans cette collection un recueil d'articles en deux volumes: *Sanctorum societas. Récits latins de sainteté (III^e-XII^e siècles)*.

Illustration de couverture:

Le prophète Jérémie

Abbaye Saint-Pierre de Moissac